

Schweizer (Jules). *Le Cardinal Louis de Lapalud et son procès pour la possession du siège épiscopal de Lausanne*

Léon-E. Halkin

Citer ce document / Cite this document :

Halkin Léon-E. Schweizer (Jules). *Le Cardinal Louis de Lapalud et son procès pour la possession du siège épiscopal de Lausanne*. In: Revue belge de philologie et d'histoire, tome 10, fasc. 1-2, 1931. pp. 270-271;

https://www.persee.fr/doc/rbph_0035-0818_1931_num_10_1_1347_t1_0270_0000_3

Fichier pdf généré le 10/04/2018

son Ordre. « Germanisierungsbestrebungen haben Hermann von Salza sicherlich fern gelegen » (p. 101) (1).

Aux pp. 131 à 135 figure, à propos de la construction en Palestine par l'ordre Teutonique du château de Montfort (Starken berg), une excellente contribution à l'histoire des établissements chrétiens en Terre Sainte. Elle mérite de retenir l'attention non seulement des historiens, mais aussi celle des archéologues.

Bien d'autres points encore devraient être signalés dans le livre de M. C. Nous croyons toutefois en avoir dit assez pour en faire ressortir le très réel intérêt. Le style de M. C. est en général très clair et son exposé rempli de vivacité. Partout dans son travail se retrouve le souci de nous présenter un homme, et non pas seulement des faits et des dates. Il faut d'autant plus louer l'auteur de ne pas exagérer l'importance du rôle de Herman et de ne pas chercher à retrouver partout les traces de son intervention, tentation à laquelle les auteurs d'études biographiques cèdent souvent trop facilement.

Le travail se termine par la publication d'un diplôme de Frédéric II pour la ville de Sarzana en Toscane. M. C. en donne le texte d'après l'original jusqu'ici inconnu. Il corrige considérablement l'édition précédente de WINKELMANN, *Acta imperii inedita seculi XIII*. Bd. I 1870, pp. 260 sq. n° 285.

Une bibliographie et des indices commodes rendent plus aisée la consultation de l'ouvrage. Une carte permet de suivre le voyage de Herman en 1211.

Charles VERLINDEN.

Schweizer (Jules). *Le Cardinal Louis de Lapalud et son procès pour la possession du siège épiscopal de Lausanne.* Paris, Alcan, 1929, 200 pp. in-8°. (ÉTUDES D'HISTOIRE ET DE PHILO-

(1) Il faut admirer la prudence et la loyauté dont M. C. fait preuve dans l'appréciation des thèses excessives de ses compatriotes MM. KROLLMANN et KEYSER. Le premier (*Die Politik des Deutschen Ordens*. Breslau, 1926, p. 211) avait écrit : « So erscheinen Ordensstaat und Hansa schon in ihren Anfängen auf das engste verbunden durch die geniale Intuition des groszen Hochmeisters (Herm. de Salza) ... Das Bewusstsein dieser Verbundenheit ist im Orden immer lebendig geblieben und drückte sich aus in der einen groszen Richtlinie seiner Politik : gemeinsam mit der Hansa die Ostsee als Deutsches Meer zu behaupten ». M. C. montre (p. 101) l'inanité de pareilles conceptions pour le début du XIII^e siècle. Il combat avec le même bon sens des idées analogues émises par ERICH KEYSER dans son article : *Die Anfänge des deutschen Handels im Preussenlande*, dans HANSISCHE GESCHICHTSBLÄTTER, 52, 1927. Bd. XXXII (Lübeck, 1928), pp. 57 sqq.

SOPHIE RELIGIEUSES PUBLIÉES PAR LA FACULTÉ DE THÉOLOGIE PROTESTANTE DE L'UNIVERSITÉ DE STRASBOURG, n° 20).

Privat-docent à l'Université de Bâle, M. Schweizer publie son ouvrage dans une série d'études historiques que recommandent assez les noms de MM. Strohl, Will et Pannier. L'histoire religieuse de la Suisse, l'histoire des institutions, enfin l'histoire du concile de Bâle lui devront quelque chose. Il s'en faut cependant de beaucoup que le mémoire de M. Schweizer soit sans lacunes. La bibliographie, aussi sommaire que négligée, n'est suivie d'aucune indication de sources d'archives ! Si l'auteur avait pris soin d'étendre ses recherches aux Archives vaticanes, il n'eût manqué d'y relever la bulle de nomination de Louis de Lapalud par Eugène IV, le 6 juin 1431 : on trouvera le texte inédit de cette bulle au *Registrum Lateranense* 306, f° 184 et v°.

Lapalud, nommé par le pape malgré le chapitre de Lausanne, ne put espérer se maintenir qu'en se rapprochant du concile de Bâle dont il devint un des plus fermes champions. Eugène IV, l'abandonnait bientôt pour soutenir victorieusement l'élu du chapitre, Jean de Prangins. Aucun procès ne passionna davantage les Pères du concile qui pendant dix ans.— jusqu'à la translation de leur favori au siège de Saint-Jean-de-Maurienne, — revendiquèrent ses droits avec la dernière énergie.

Le procès de Louis de Lapalud fait toucher du doigt les contradictions de la politique de Bâle et de Rome. Eugène IV se trouvait défendre la cause des chapitres, tandis que le concile contrecarrait l'effet d'une élection canonique !

LÉON-E. HALKIN.

Bauer (Wilhelm). *Die öffentliche Meinung in der Weltgeschichte.* Wildpark, Potsdam, Athenaeion, 1930, in-4°, 402 pp. illustrations, fac-similés et 19 planches hors texte. (MUSEUM DER WELTGESCHICHTE.)

L'ouvrage que le Dr W. Bauer, le savant Professeur à l'Université de Vienne fait paraître dans le « *Museum der Weltgeschichte* » semble réaliser à merveille les intentions du Professeur Dr Paul HERRE, sous la direction éclairée de qui cette collection est publiée. Le MUSEUM DER WELTGESCHICHTE à en juger par les ouvrages déjà parus ⁽¹⁾ et ceux que l'on nous promet, for-

(1) Ont déjà paru : *Krieg und Kriegführung im Wandel der Weltgeschichte* von Privatdozent Dr P. SCHMITTHENNER, Heidelberg ; *Die Europäische Ausbreitung über die Erde*, von Professor Dr Adolf REIN, Hamburg ; *Die*